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P3 要聞

香港首階段管制即棄塑膠餐具和其他塑
膠產品今起實施。不少餐飲集團積極

配合新法例的實施，向外賣食物的顧客提供
木製、竹製和紙製等環保餐具，但也會額外
收取1元費用。
本報記者昨日則到連鎖茶餐廳「金記冰

室」的灣仔分店直擊其準備情況，該餐廳已
經轉用新的外賣餐具，新餐具分為兩款，一
款為中餐餐具，包括木質筷子和紙質調羹，
另一款為西餐餐具，包括木質刀叉以及木匙
羹。另外，塑膠吸管亦換用成紙質吸管。記
者昨日所見，不少購買外賣的顧客也自動選
擇「走餐具」。
「金記冰室」灣仔分店經理王威表示，

該餐廳在法例實施前兩個月已做好預備工
作，相信今日「走塑」首階段遇到的困難不
算多，「我們公司一向支持環保，包裝物料
之前已經換了非塑膠材質，遇到稍微有些麻
煩的地方，乃是在尋找供應商上，因為大部
分供應商還是供應塑膠餐具，非塑膠餐具種
類亦繁多，需要精挑細選。」

成本盡量不轉嫁顧客

王威表示，挑選新餐具時，公司盡量在
降低成本和保證質量上取得平衡，「會以保
證質量為先，這套新餐具經過耐熱程度、韌
度等測試後選擇，木質刀叉和木質匙羹和紙
質吸管，基本能夠應付所需，但紙質匙羹在

耐熱方面，還是無法與塑膠相比。」
每套新餐具成本較舊餐具增加 1至 2

元，而「金記」亦已開始停止派發餐具，倘
客人需要提供，則收取1元。他表示，雖然
「走塑」、垃圾收費等一系列環保政策會增
加餐廳營業成本，但會盡量不轉嫁顧客身
上，維持不加價。
王威相信餐廳「走塑」後，不會為顧客

帶來太多不便，「疫情讓不少顧客基於衞生
考慮，已形成『走餐具』的習慣，即使疫情
結束，這些顧客仍保持此習慣，現在『走餐
具』顧客明顯多了很多。」
不過，他表示現時仍鮮有顧客自備器

皿裝外賣食物，期望顧客亦能形成該習
慣，「第二階段會管制塑膠飯盒，到時成
本進一步提升，最好是顧客有自備飯盒的
意識。」
謝展寰昨日則發表網誌表示，環保署數

日前到訪數間大型連鎖食肆，負責人指近日
已有一半顧客選擇外賣「走餐具」。有連鎖
快餐集團亦提到，自推出鼓勵客人自備餐具
或餐盒獎勵計劃一年多以來，已成功節省逾
20萬份即棄塑膠外賣餐具。他並指出，有餐
廳透過停止派發即棄餐具或收取額外費用，
認為能進一步鼓勵市民「走塑」，但這並非
新法例要求。
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陳婉嫻 工聯會會務顧問

有國力就有話語權？有
話語權可以做什麼？可以說

其他國家有大殺傷力武器就有、
可以說人家有國安法保障本身是違

反民主自由、可以說鹿是馬就是馬……
最新的說法，可以說人家產能過剩就產
能過剩。
在新能源車一事上，美國貿易代表

戴琪（Katherine Tai Chi）說中國透過補

貼新能源技術，大量生產新能源汽車，
再將這些「產能過剩」的汽車傾銷到歐
美，其實這些扭曲事實的話語，只不過
是想為美國車企擠佔更多市場份額。觀
乎國際貿易的會議，戴琪說出「產能過
剩」這種話，從來只會在美國官員的口
中出來，因為好的話從來說不出。
在美國控制話語權「說你是便是」

的習慣下，歐洲的其他國家也跟隨美國

開始提出「產能過剩」的指控，好像德
國、意大利與法國一樣。
當然，中國在經濟急速發展下，也

能爭取更多的話語權，例如在締造和平
這些事情上，國家已經提出了很多具意
義的建議。至於國家為什麼沒有像美
歐，在不合理的事情上說三道四？這是
因為我們尊重事實、注重道德，這些就
是我們最需要輸出到美歐國家的東西。

今日是「世界地球日」，亦是香
港首階段實施管制即棄塑膠餐具及其
他塑膠產品的日子。環境及生態局局
長謝展寰昨日強調，管制目的是希望
社會慢慢建立「走塑」文化。他又
指，有食肆反映近日已有半數顧客選
擇外賣「走餐具」，但明白移風易俗
需要過程，業界需時調整業務配合管
制。有連鎖茶餐廳經理表示，兩個月
前已開始轉用環保物料，「走塑」後
每套環保餐具成本增加1至2元，新
餐具經精挑細選，以質量考慮為先，
「測試過耐熱程度、韌性等後選
擇。」 相關資訊刊P5

餐飲業「走塑」情況
食肆

美心集團

金記餐飲集團

大家樂

大快活

麥當勞

「走塑」安排
集團旗下美心MX、美心皇宮、星巴克、元氣壽司等本月16日起已全線轉
用紙飲管，美心快餐收取1元提供環保餐具，其他餐廳則視乎安排或免費
提供，或最高收1元。
旗下金記冰室、麗香園冰室、亞金南洋冰室等兩個月前已開始改用木製及
紙製餐具，鼓勵顧客自用餐具，要提供則收取1元。
大家樂快餐、一粥麵、米線陣、上海姥姥、意粉屋等本月16日亦轉用非塑
膠外賣餐飲餐具，包括竹筷、植物纖維匙羹、木叉等，每份收費1元，顧
客可自攜杯購買飲品。
今日起停止派發即棄餐具，顧客可自備餐具或向店方購買，中式餐具有竹
漿羹、竹筷子等；西式餐具有木刀、木叉等，連同餐紙均收取1元；另有
不銹鋼刀羹叉餐具，連同餐紙收取2元。
麥當勞餐廳及McCafé前年9月下旬停止提供即棄塑膠餐具，改用木餐具。

■金記冰室兩個月前已開始改用木製及紙製餐具。

■酒店今起停止向顧客免費提供塑膠產品。
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首階段的管制即棄塑膠餐具
及產品今日開始實施，香港餐飲
聯業協會會長黃家和指出，全港
食肆也知悉今日開始實施首階段
的「走塑」安排，但估計只有約
三成食肆已轉用非塑膠的環保外
賣餐具，其餘有部分食肆仍在揀
選合適的餐具，亦有食肆需要將
即棄塑膠餐具存貨用完。環保餐
具供應商創辦人葉柏麟則表示，
其公司過去兩三個月接獲的環保
餐具訂單比過往增加，但坦言紙
製或木製成的餐具吸水會容易變
軟，惟可減少對環境的破壞。

酒店業希望口岸加強宣傳

香港奧斯酒店營運總監崔定
邦則表示，因應「走塑」安排，
其酒店部分用品如牙刷等已改用
木柄，亦不再免費提供膠樽裝的
水，顧客須付費才獲提供。不
過，他表示近日經陸路口岸回
港，發覺出入境口岸未見向旅客
宣傳新措施，會令旅客進入酒店
才知有關安排。他指中小型精品
酒店較多自由行及背包客，本身
或已有關用品，影響不大，但對
高端酒店旅客及商務旅客而言，
多沒有任何準備，會較不方便，
希望特區政府加強宣傳。

特區政府計劃於8月推行垃圾徵費，民
建聯與新社聯團隊昨日於元朗區舉行垃圾
徵費座談會，向市民解說有關措施並聽取
意見。有出席的市民直言，現時屋苑廢物
回收配套不足，需到其他地方棄置可回收
廢物，又擔心正式落實收費後，每月要額
外支付數十元兼增加管理費，對基層市民
日常生活造成影響。另有物業管理公司代
表反映，曾經測試使用指定垃圾袋丟入垃
圾槽時，幾乎全部出現破損，最終要使用
大型指定袋「包底」，初步估算屋苑需要
額外花費三四十萬元。
出席座談會的環境及生態局副局長黃

淑嫻回應表示，會視乎實際情況執行政
策，又指如住戶已使用指定垃圾袋，即使
丟入垃圾槽的過程中破損，也非垃圾製造
者需要承擔的責任。黃淑嫻指，垃圾徵費
措施已經過漫長的商討及醞釀，政府會在
聽取市民意見後檢視下一步部署，強調無
意透過垃圾徵費政策為庫房帶來額外收
入。

環境局：聽取民意後
檢視垃圾徵費部署

今起首階管制膠產品 部分早已轉用環保物料

食肆半數外賣客慣「走餐具」




